

## Noticias bibliográficas y literarias



### La Real Academia de la Historia y el Archivo Municipal de San Sebastián

Con verdadera satisfacción transcribimos del último número del *Boletín* de dicha egregia corporación científica, el laudatorio juicio que le ha merecido la publicación de documentos históricos existentes en nuestro archivo municipal, llevada á cabo por el Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad.

Dice así:

«*Colección de documentos históricos del archivo municipal de la M. N. y M. L. ciudad de San Sebastián*, publicada á expensas del Excelentísimo Ayuntamiento de la misma por acuerdo de 22 de Enero de 1895. Años 1200-1813.—San Sebastián, establecimiento tipográfico y litográfico de «La Unión Vascongada». 1895. En 4.<sup>o</sup>, páginas 328.

El Excmo. Ayuntamiento de San Sebastián ha remitido, con destino á nuestra Biblioteca y á los Sres. Académicos de número, sendos ejemplares de esta importante Colección de documentos, cuyas copias presentadas por el encargado del Archivo de la ciudad, D. Baldomero Anabitarte, fueron examinadas y aprobadas por los Sres. Ucelayeta y Salazar, ponentes de la Comisión de Instrucción pública, y recomendadas para su impresión y profusa distribución «en atención á los precedentes establecidos por varios Ayuntamientos, entre ellos los de Barcelona, Bilbao y Bayona.»

Dividese en dos partes, de las cuales la segunda se consagra por entero á demostrar la conducta que observaron en 1813 las tropas anglo-lusitanas bajo el mando del Duque de Ciudad-Rodrigo, que saquearon é incendiaron bárbaramente la ciudad de San Sebastián, y los

nobles esfuerzos que para repoblarla y devolverle su antiguo lustre hicieron cuantos *Donostiarak* lograron evadirse de tan vandálico atropello. La primera parte se divide en seis Secciones: Fundación de San Sebastián por D. Sancho *el Sabio* de Navarra hácia el año 1150, sus títulos de Noble y Leal, y relación de los servicios por ella prestados á la Corona de Castilla. Ordenanzas municipales. Asuntos eclesiásticos. Obras del muelle. Defensa de la Plaza. Padrón de los vecinos que tenían derecho electoral en 1566.

Gran provecho sacarán de esta colección los estudiosos, en cuyo favor no estaría, por ventura, de más que se disponga otra de excelentes documentos del mismo archivo municipal, que, si bien perecieron originales en la catástrofe de 1813, sobreviven aún en copias é impresiones; por ejemplo, la del *Fuero de San Sebastián*, que publicó nuestra Real Academia en su *Diccionario geográfico-histórico de España*, tomo II, páginas 541-557 (Madrid, 1802); y reprodujeron Llorente, *Noticias históricas de las Provincias Bascongadas*, tomo IV, y Yanguas en su *Diccionario de antigüedades de Navarra*, tomo III.»

---

## ARRITOKIETA

### (RECUERDOS DE ZUMAYA)

---

Á MI QUERIDO AMIGO JUAN JOSÉ ECHANIZ

«Venid: esta es la hora, los que tristes  
 Atravesais penosos, fatigados,  
 De la vida el desierto,—esta es la hora  
 De la paz, del descanso, de la calma...  
 En la cabaña del Señor entremos:  
 Recemos: el rezar descansa el alma  
 Recemos: el rezar ferviente ypío  
 Lavará la inmundicia del pecado:  
 Después con mayor brío,  
 Con más alivio proseguir podremos  
 De nubes el viaje y de nublado...»